



Union Interparlementaire

Pour la démocratie. Pour tous.

143^e Assemblée de l'UIP

Madrid (Espagne)
26-30 novembre 2021



Assemblée
Point 3

A/143/3-Inf.1
2 novembre 2021

Note d'orientation pour le débat général intitulé *Surmonter les divisions et renforcer la cohésion pour relever les défis actuels de la démocratie*

Les nombreux défis qui entravent actuellement le fonctionnement de la démocratie nécessitent une attention urgente de la part des responsables politiques. Si chaque pays possède ses particularités, la hausse des inégalités économiques et structurelles, l'érosion de la confiance dans les systèmes politiques et le désengagement croissant des citoyens sont autant de sujets largement débattus par les responsables politiques, les universitaires et les organisations de la société civile partout dans le monde. Le sentiment croissant selon lequel la classe politique est de plus en plus déconnectée des citoyens alimente la montée des populismes et accentue les clivages sociétaux.

Parallèlement, on observe dans de nombreux pays une accentuation de la polarisation politique. Si le pluralisme politique est nécessaire à la santé de la démocratie, la forte polarisation de la vie politique comporte plusieurs risques. Le phénomène de polarisation affecte l'ensemble de la société. Il a des répercussions sur les interactions et les relations de la vie courante et peut sérieusement détériorer la culture de tolérance, aggraver les conflits et accroître la méfiance. Il peut également compromettre l'efficacité et la crédibilité des parlements en les rendant inopérants dans certaines situations.

Les progrès technologiques ont certes contribué à faciliter l'accès des citoyens à l'information. Néanmoins, l'utilisation massive des réseaux sociaux et la dépendance à leur égard favorisent aussi la diffusion des fausses informations, ce qui a souvent pour conséquence de fragiliser les valeurs démocratiques, de propager la colère et la frustration et de réduire la confiance des citoyens dans les institutions politiques.

La pandémie de COVID-19 a accentué les problèmes qui existaient déjà auparavant : elle a nui aux processus démocratiques, a amené les citoyens à remettre en question les décisions fondées sur les faits et, en définitive, a affaibli la capacité du modèle démocratique à faire face aux situations d'urgence et à reconstruire en mieux.

Relever les défis auxquels se heurte aujourd'hui la démocratie exige un effort concerté aux niveaux national et international. Afin de trouver de nouveaux moyens de préserver et renouveler la démocratie, il faut renforcer le leadership politique et encourager la solidarité.

Le débat général sera l'occasion pour les délégués de présenter des propositions sur la manière dont les systèmes politiques et les parlementaires peuvent promouvoir une culture de coopération et de dialogue politique en vue de surmonter les clivages et de bâtir des sociétés inclusives.

Ces propositions doivent tenir compte de plusieurs facteurs interdépendants. Certains éléments clés, comme une plus grande mobilisation des citoyens, l'instauration de processus décisionnels inclusifs et la préservation de l'espace civique, peuvent être utiles pour lutter contre le phénomène de polarisation. Mettre en place des politiques inclusives implique d'établir des liens solides avec un large éventail de citoyens, en accordant une attention particulière aux groupes les plus vulnérables et marginalisés. L'éducation civique constitue une autre composante à long terme et essentielle de la démocratie.

Le débat général sera également l'occasion d'examiner comment l'écosystème parlementaire doit évoluer afin de promouvoir la confiance dans la démocratie et d'accroître la pertinence des institutions représentatives. Instaurer une coopération constructive entre les partis et accorder la priorité à des processus décisionnels participatifs fondés sur des faits qui permettent d'élaborer des politiques efficaces constituent des solutions possibles face aux défis auxquels se heurte aujourd'hui la démocratie.

Axes de réflexion :

- Comment expliquer l'accentuation de la polarisation ? Que peut-on faire pour s'attaquer aux causes profondes de ce phénomène ?
- Quels changements les responsables politiques peuvent-ils insuffler pour surmonter les divisions et renforcer le dialogue ? Comment le discours politique doit-il évoluer afin de susciter l'espoir et non la haine ?
- Les institutions existantes, notamment les parlements, sont-elles suffisamment outillées pour relever les défis auxquels se heurte aujourd'hui la démocratie ? Que peut-on faire pour les aider à optimiser leur action ?
- Quel rôle les parlements doivent-ils jouer dans la protection de la liberté d'expression en ligne et la promotion de la pluralité des opinions, tout en luttant contre la désinformation et les discours de haine ?
- Dans quelle mesure l'amélioration de la représentation parlementaire, notamment en ce qui concerne les femmes, les jeunes et les autres groupes de la société sous-représentés, peut-elle renforcer la confiance des citoyens et rapprocher ces derniers de l'institution ?